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Deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD) alerta
para transtornos nas estradas com a cobrança do
pedágio
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Zoológico de Curitiba completa 42 anos de
história com novos recintos e como referência na
preservação dos animais

Curitiba chega aos 331 anos
sendo referência nacional

como cidade educadora

Merenda escolar tem
aprovação superior a 84% entre
os estudantes e pais no Paraná

RICARDO MARAJÓ/SMCS LUCAS FERMIN/SEED-PR

Considerando os 200 dias letivos, foram ofertados, apenas em 2023, 154 milhões de lanches. Essa
expansão foi bem recebida por 53,7% dos pais, que relatam na pesquisa uma melhora no atendimento

A cidade ganhou 33 espaços maker, sendo 32 nos Faróis do Saber e Inovação
e mais um no Laboratório Pedagógico de Inovação (na sede da SME)

Pinhais 32 anos: têm início as obras
da nova Unidade de Saúde Perneta

PMP

PMQB

Quatro Barras, Campina Grande do Sul e
Colombo, junto com o 7º GB, vão implantar

 plano de auxílio mútuo intermunicipal

A cada mês, o PAM prevê uma reunião mensal onde serão alinhadas
frentes de trabalho, trocas de experiências e proposições de objetivos

Durante a solenidade de lançamento das obras, a prefeita de Pinhais, Rosa Maria,
ressaltou a importância  dos recentes investimentos realizados nas mais diversas áreas
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Bastidores

Expediente

Parceria: UFPR, CMC e Alep promovem
curso sobre políticas públicas

RODRIGO FONSECA/CMC

A Câmara Municipal de Curitiba (CMC), através da Escola
do Legislativo Maria Olympia Carneiro Mochel, é parceira da
Universidade Federal do Paraná (UFPR) na organização do
curso de extensão "Políticas Públicas e o Poder Legislativo".
Serão ofertadas 25 vagas na primeira turma, que terá sete
encontros presenciais. As inscrições são abertas e gratuitas.

Coordenada pelo Programa de Extensão da UFPR, a capa-
citação tem o objetivo de apresentar os fundamentos, ele-
mentos e tramitações de uma proposta legislativa. A partir do
conhecimento multidisciplinar, pretende-se contribuir para o
desenvolvimento de conhecimentos acerca de como uma lei
é proposta, votada e promulgada, bem como o funcionamen-
to das casas de lei. Serão ofertadas 25 vagas e, conforme as
regras internas da UFPR e de acordo com as parcerias esta-
belecidas, 10% delas são destinadas às pessoas que se autode-
clararem pretas, pardas ou indígenas; 10% das vagas são desti-
nadas a servidoras e servidores da UFPR; e 3 vagas destinadas
a servidoras e servidores da CMC. A Assembleia Legislativa
do Paraná (Alep) também é parceira na realização do curso.
Este convênio entre os dois poderes e a universidade tem a
duração de 12 meses.

Vereadores comemoram Curitiba
ser a capital menos desigual do país
Líder do governo na CMC, o vereador Tico Kuzma (PSD)

celebrou o bom resultado de Curitiba no Mapa da Desigual-
dade Entre as Capitais, divulgado ontem (26), pelo Instituto
Cidades Sustentáveis. "Na semana do aniversário de Curitiba,
mais uma notícia importante para a cidade, que nos orgulha,
orgulha a todos nós curitibanos", disse o vereador. "Curitiba,
a nossa querida capital do estado do Paraná, foi considerada a
capital menos desigual do país, levando em conta indicadores
como renda, moradia, educação e violência", também come-
morou Rodrigo Reis (sem partido) na sua fala no pequeno
expediente.

Rodrigo Reis faz críticas ao Programa
Pé-de-Meia, do Governo Federal
No pequeno expediente, Rodrigo Reis criticou o progra-

ma Pé-de-Meia do Governo Federal, que fornece um auxílio
a estudantes do Ensino Médio. "O estudante tem que ir estu-
dar porque quer, porque ele quer melhorar a sua qualidade
de vida", argumentou. O vereador ainda cobrou um pedido
de desculpas do Presidente da República, Luiz Inácio Lula da
Silva, ao ex-presidente Jair Bolsonaro, "em virtude de todas
as acusações que fizeram em relação à morte da Marielle
[Franco], vereadora do Rio de Janeiro". Com a presença, em
plenário, do presidente do Partido Renovador Trabalhista Bra-
sileiro (PRTB), Reis também lembrou da sua candidatura ao
Senado Federal pelo partido. "Foi uma experiência super ba-
cana na minha vida, que me iniciou na política, inclusive", disse.

28 de Março
Dia do Diagramador; Dia do Revisor; Dia de São Xisto III.

Quatro Barras, Campina Grande do Sul e
Colombo, junto com o 7º GB, vão implantar

plano de auxílio mútuo intermunicipal
Buscando planejamento e prevenção, PAM será um instrumento

determinante para oferecer rápidas respostas em casos de emergências
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B7º Grupamento de Bombei-

ros, juntamente com os mu-
nicípios de Quatro Barras,
Colombo e Campina Gran-

de do Sul, devem oficializar já no pró-
ximo mês a criação do Plano de Auxí-
lio Mútuo Intermunicipal, o PAM - uma
ferramenta de planejamento e preven-
ção de crucial importância frente a si-
tuações de emergência.

A ação do PAM é voltada ao setor
empresarial, englobando empresas de
diferentes classificações de risco. Na
prática, o plano prevê a colaboração
voluntária entre entidades - como
poder público, empresas, comércio,
hospitais, órgãos de segurança, entre
outros - buscando uma rápida resposta
à comunidade frente a ocorrências,
como incêndios, explosões, vazamen-
tos, situações de risco, entre outras.

Na manhã desta terça-feira (26), o
comandante do 7º Grupamento de
Bombeiros, sediado em Colombo,
major André Lopes; o prefeito interi-
no de Quatro Barras, Jarbas Mocelin;
a primeira-dama de Colombo, Elis La-
zarotto; o secretário de Desenvolvi-
mento Econômico de Quatro Barras,
Wagner Pertel dos Santos (Vaguinho);
a secretária de Indústria e Comércio
de Colombo, Ana Paula Poli; os secre-
tários municipais de Campina Grande
do Sul, Jefferson Rosa Cordeiro (Se-
gurança) e Venicio dos Santos Ferrei-
ra (Indústria e Comércio); e o presi-
dente da Associação Industrial e Co-
mercial de Quatro Barras e Campina
Grande do Sul, Luiz Jair Minatti, esti-
veram na reunião de apresentação e
divulgação do PAM, no plenário da
Câmara. O encontro foi acompanha-
do por representantes de empresas
sediadas nos três municípios, verea-
dores, COMPEDECs, Defesa Civil dos
municípios, SAMU e SENAI, além de
bombeiros do 7º GB. Após a abertura
do evento, o anfitrião e prefeito em
exercício, Jarbas Mocelin, enfatizou a

A cada mês, o PAM prevê uma reunião mensal onde serão alinhadas
frentes de trabalho, trocas de experiências e proposições de objetivos

importância da consolidação do PAM
como instrumento de planejamento
integrado. "Quero parabenizar a to-
dos os envolvidos e destacar nossa
pronta adesão neste projeto do 7º GB,
que beneficia os municípios como um
todo, empresas e comunidades, per-
mitindo uma resposta rápida e eficaz
nos momentos em que ela mais se faz
necessária", disse Jarbas.

O comandante do Grupamento,
major André, explanou o objetivo do
PAM, sua dinâmica de funcionamento
e ressaltou a relevância do plano inte-
grado. "Juntos, os três municípios so-
mam uma população de mais de 300
mil habitantes, com alguns aspectos em
comum: são cortados pela BR 116;
possuem empresas de grande, médio
e pequeno porte, incluindo segmen-
tos de produtos perigosos; e abrigam
áreas de bacias hidrográficas, além de
serem trechos importantes de ligação
viária. Somado a estes fatores, são três
cidades com um excelente entrosa-
mento e parceria", afirmou o major. O
PAM - O Plano de Auxílio Mútuo In-
termunicipal consiste numa junção

voluntária entre vários setores. Além
da integração destes agentes, o PAM
favorece o conhecimento mútuo en-
tre as entidades envolvidas e a pronta
colaboração de seus integrantes. O
plano é aberto para qualquer empre-
sa interessada e não tem custos.

A cada mês, o PAM prevê uma reu-
nião mensal onde serão alinhadas fren-
tes de trabalho, trocas de experiênci-
as e proposições de objetivos. Tam-
bém estão previstos treinamentos
mensais ministrados por profissionais
especializados do Corpo de Bombei-
ros sobre prevenção e combate a in-
cêndios, primeiros socorros e práti-
cas de salvamento. As instruções se-
rão ministradas a cada mês em uma
das empresas que compõem o PAM.

COMO ADERIR
Empresas interessadas em com-

por o plano podem procurar a Secre-
taria de Indústria e Comércio do seu
município. No caso de empresas sedi-
adas em Quatro Barras, o contato pode
ser feito pelo telefone: (41) 3671-
8816.
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a manhã da última ter-
ça-feira (26), a Prefei-
tura de Pinhais pro-

moveu mais uma ação em cele-
bração aos 32 anos do municí-
pio: o lançamento das obras da
nova Unidade de Saúde da Fa-
mília (USF) Perneta. O investi-
mento é de R$ 6,5 milhões e
estão previstos no Programa
Avança Pinhais.

Durante a solenidade de
lançamento das obras, a prefeita
de Pinhais, Rosa Maria, ressal-
tou a importância dos recen-
tes investimentos realizados
nas mais diversas áreas. "Nes-
se momento, nós entregamos
realmente um presente para a
população pelos 32 anos do
município, porque a cidade
precisa avançar, precisa crescer
e isso nos dá muita alegria. Com
planejamento, queremos traba-
lhar de maneira integrada e tor-
nar o município um lugar cada
vez melhor para se viver", des-

PINHAIS 32 ANOS: têm início as obras
da nova Unidade de Saúde Perneta

O investimento é de R$ 6,5 milhões previstos no Programa Avança Pinhais
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Durante a solenidade de lançamento das obras,
a prefeita de Pinhais, Rosa Maria, ressaltou a importância

dos recentes investimentos realizados nas mais diversas áreas

tacou a prefeita. "Estou muito
feliz de estar aqui como depu-
tada estadual ajudando o mu-
nicípio que me acolheu quan-
do eu vim aqui em 1984. Fico
orgulhosa em ver a transforma-
ção desse município e temos
conseguido recursos para se-
rem utilizados aqui em Pinhais

e inclusive para esta unidade
será enviado um micro-ônibus
e um carro utilitário", contou a
ex-prefeita de Pinhais e atual
deputada estadual, Marli Pauli-
no, também presente no lança-
mento. Depois de pronta, a es-
trutura contará com seis con-
sultórios, sendo dois para a es-

pecialidade de ginecologia; sala
de acolhimento e pré-consul-
ta; sala de vacinação; sala de ne-
bulização; sala de aleitamento;
farmácia, auditório, três consul-
tórios odontológicos e escová-
rio.  Também estiveram presen-
tes na cerimônia de lançamen-
to das obras, as secretárias
municipais, de Saúde, Adriane
da Silva Jorge Carvalho, de Edu-
cação, Andrea Franceschini e de
Meio Ambiente, Rosana Boeira
Ilhéu, a controladora geral do
município, Keren Sales Pereira,
os secretários municipais de
Administração, Vinícius de Oli-
veira Martins, de Cultura, Es-
porte e Lazer, Bruno Sitima, de
Desenvolvimento Econômico,
Ricardo Pinheiro, de Governo,
Márcio Mainardes, de Obras
Públicas, Mário Stier, de Plane-
jamento, Finanças e Orçamen-
to, José Luis Xavier Pedroza, de
Segurança e Trânsito, Anderson
Mendes de Araújo, de Urbanis-

mo, Emerson Santana Bento, o
diretor-presidente do Pinhais
Previdência, Márcio Rezko.

O legislativo municipal este-
ve representado pelo presi-
dente da Câmara, vereador
Marcinho e pelos vereadores
Arnaldo do Vizinho Solidário,
Fabricio Sousa, Filho, Jane Car-
teira, Pioco e Tomé.

CÁPSULA DO TEMPO
Na oportunidade, as auto-

ridades foram convidadas a
depositarem em uma cápsula
cartas que serão lidas na en-
trega da obra. "Refletir sobre o
futuro e os efeitos do tempo
na nossa cidade é também um
ato de inspiração. Por isso, hoje
como ato simbólico nós utili-
zaremos este momento para
enterrar uma cápsula do tem-
po onde estarão depositadas
mensagens e cartas que serão
abertas na inauguração deste
espaço", explicou a prefeita.

O deputado Luiz Claudio
Romanelli (PSD) fez um aler-
ta da tribuna da Assembleia
Legislativa nesta segunda-fei-
ra, 25, sobre os transtornos
causados aos usuários de
rodovias com o início das
cobranças do novo pedágio.
Ele relatou os problemas
que aconteceram principal-
mente na praça de São Luiz
do Purunã, por onde passa
todo o fluxo de veículos que
vem do interior para a capi-
tal e também no sentido in-
verso.

"Vimos uma fila de 11 qui-
lômetros", registrou Roma-
nelli. Segundo o deputado, a
situação só foi corrigida após
ele entrar em contato com
Rafael Vitali, diretor-presi-
dente da ANTT (Agência
Nacional de Transportes Ter-
restres), que determinou a

Deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD) alerta para
transtornos nas estradas com a cobrança do pedágio

abertura das cancelas até a
normalização do tráfego. "O
fato é que o fluxo de veículos
é muito superior ao que cons-
ta no projeto de concessão",
observou.

Outra situação crítica, na
avaliação do deputado, é o iní-

cio da cobrança antes que qual-
quer melhoria fosse feita no
pavimento e na sinalização das
rodovias. "Essas melhorias fo-
ram anunciadas publicamente
pelas autoridades responsáveis
pela concessão. Nada disso
aconteceu, as empresas come-
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"O fato é que o fluxo de veículos é muito superior
ao que consta no projeto de concessão", observou Romanelli

çaram a cobrar o pedágio e ago-
ra estão fazendo os tapa bura-
cos", afirmou.

"E as tarifas ficaram muito
parecidas com o antigo pedá-
gio", acrescentou Romanelli.
Como exemplo, citou o preço
cobrado por um caminhão de
seis eixos na praça de São José
dos Pinhais, que era de R$ 117
e agora foi a R$ 135,00. "O pro-
blema é extremamente com-
plexo e penso que nos próxi-
mos leilões que acontecerão
neste ano não se pode repetir
os erros que foram cometidos
nos lotes 1 e 2", disse.

PROTAGONISMO
Para Romanelli, é necessário

fazer adequações nos projetos
do lote 3, que abrange o Nor-
te do Paraná e a rodovia do
Café, e no lote 6, que corta o
Oeste e o Sudoeste do Estado

e grande parte da BR-277. Ele
sugeriu que a Assembleia Le-
gislativa retome o protagonis-
mo na fiscalização e acompa-
nhamento da nova concessão,
através de uma consultoria
técnica.

"Todos perdemos quando
a Assembleia Legislativa não
renovou o contrato com o
Instituto de Transportes, Tec-
nologia e Infraestrutura
(ITTI), da Universidade Fede-
ral do Paraná, que prestava
esta assessoria técnica que
nos permitiu contestar vári-
os pontos da concessão. O
legislativo precisa retomar
este protagonismo, com as-
sessoria técnica, para poder
defender os interesses dos
paranaenses. Senão, ficaremos
30 anos como passageiros de
um contrato", ponderou Ro-
manelli.
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Merenda escolar tem aprovação superior
a 84% entre os estudantes e pais no Paraná

Em 2023, a rede estadual adquiriu mais de 30 mil toneladas de produtos - quase o dobro  de 2021 (17,5 mil). A merenda
envolve três refeições por turno no Paraná,  uma mudança implementada a partir do programa Mais Merenda, em 2022
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Rqualidade da merenda

escolar ofertada em toda
a rede estadual é ampla-
mente aprovada por pais

e alunos. A pesquisa de satisfação
feita pelo Instituto Paraná Pesqui-
sas aponta que 89,5% dos alunos
do ensino fundamental, 84,4% dos
estudantes do médio e 89% dos
pais e responsáveis aprovam a ali-
mentação oferecida nas 2,2 mil es-
colas. A sondagem também apon-
ta que mais de 90% dos pais e alu-
nos estão satisfeitos com a rede
estadual.

A merenda envolve três refei-
ções por turno no Paraná, uma
mudança implementada a partir
do programa Mais Merenda, em
2022. As escolas servem desde
então um lanche na entrada e ou-
tro na saída de cada turno, além
das refeições já oferecidas.

Considerando os 200 dias leti-
vos, foram ofertados, apenas em
2023, 154 milhões de lanches. Essa
expansão foi bem recebida por
53,7% dos pais, que relatam na pes-

Considerando os 200 dias letivos, foram ofertados, apenas em 2023,
154 milhões de lanches. Essa expansão foi bem recebida por 53,7%

dos pais, que relatam na pesquisa uma melhora no atendimento

quisa uma melhora no atendimen-
to. Em 2023, a rede estadual ad-
quiriu mais de 30 mil toneladas de
produtos - quase o dobro de 2021
(17,5 mil). Somente em carnes (bo-
vina, suína, aves e peixes) o salto
foi de 1,4 mil kg para 9 mil kg no

mesmo período, quase sete vezes
mais. A proteína está presente nos
cardápios das escolas três dias da
semana, com opções variadas: car-
ne bovina, peixe, frango e cortes
de carne de porco. Uma boa parte
da merenda é abastecida pela agri-

cultura familiar: são 11 mil tonela-
das de todos os produtos, entre
ovos, frutas, verduras, hortaliças. A
utilização de orgânicos também
ganha corpo todos os anos.

O controle de qualidade é fei-
to pelo Instituto de Tecnologia do
Paraná (Tecpar) e o Instituto Para-
naense de Desenvolvimento Edu-
cacional (Fundepar), que mantêm
uma sólida parceria para a análise
técnica dos gêneros alimentícios
adquiridos. O contrato prevê a
inspeção das embalagens e a reali-
zação de ensaios laboratoriais. São
analisados desde alimentos pere-
cíveis, como carnes e ovos, a não
perecíveis como arroz, feijão, ma-
carrão, bolachas e sucos. Alguns
produtos adquiridos da agricultu-
ra familiar, como iogurte, sucos,
ovos, também passam pela avalia-
ção.

"O governo estadual garante
saúde para os estudantes, com três
refeições por turno escolar, o que
também incentiva o desenvolvimen-
to social e sustentável de mais de

20 mil famílias de agricultores no
Paraná", afirma o secretário esta-
dual de Educação, Roni Miranda.

A nutricionista responsável téc-
nica do Estado, Andrea Bruginski,
lembra que a merenda escolar faz
parte da segurança alimentar de
crianças e adolescentes. Para au-
xiliar no preparo da merenda, a
equipe de nutricionistas do Fun-
depar envia periodicamente suges-
tões de cardápios e fichas técnicas
das carnes para as escolas, para
que os produtos sejam servidos
conforme o planejamento.

Essa metodologia paranaense
ainda foi destacada pelo Ministé-
rio da Educação na semana passa-
da. Em série de lançamentos esta-
duais do programa Pé-de-Meia, o
ministro da Educação, Camilo San-
tana, passou no Paraná e elogiou
o modelo estadual. "O Paraná tem
uma experiência importante por-
que sabe a importância da alimen-
tação escolar. Isso mexe com a au-
toestima do aluno, com a qualida-
de da aprendizagem", afirmou.

Ampliação das escolas com
oferta de tempo integral, aumento
de vagas na Educação Infantil, Fa-
róis do Saber e Inovação com im-
pressoras 3D, Faróis Móveis, no-
vas quadras cobertas, equipes de
robótica premiadas em torneios
nacionais e internacionais. O zelo
da Prefeitura com essas e outras
ações colocam a rede municipal de
ensino de Curitiba em posição de
destaque.

A capital do Paraná permane-
ce no topo do ranking nacional
como a capital com menor taxa
de distorção idade-série na rede
municipal pública de ensino. Este
ano, Curitiba fechou com percen-
tual de 2,3%. Os dados foram di-
vulgados em fevereiro pelo Insti-
tuto Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio Teixei-
ra (INEP), ligado ao Ministério da
Educação.

A taxa é o indicador do gover-
no federal que permite acompa-
nhar o percentual de estudantes
com idade acima da esperada para
o ano em que estão matriculados.
O índice é produzido a partir dos
dados do censo escolar.

Curitiba também se destacou
no Índice de Desenvolvimento da

Curitiba chega aos 331 anos sendo
referência nacional como cidade educadora
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Educação Básica (Ideb) dos anos
iniciais do Ensino Fundamental. No
ano passado, a cidade subiu da
quarta para a terceira colocação
entre as capitais. O Ideb é o prin-
cipal indicador da qualidade do
ensino no país.

O prefeito Rafael Greca ressalta
que os indicadores refletem os in-
vestimentos do município.

"Os curitibinhas aprendem ino-
vação desde cedo, chegarão pre-
parados para os empregos do fu-
turo. Também aprendem a amar
nossa cidade com o programa Li-
nhas do Conhecimento, que trans-

forma nossa Curitiba numa sala de
aula a céu aberto", afirma Greca.

A estudante Beatriz de Jesus, da
Escola Municipal Ayrton Senna
(Cajuru), adora o Linhas. "É muito
divertido aprender assim", resume
a menina.

O programa promove práticas
de exploração e conhecimento da
cidade em aulas de campo, pro-
postas lúdicas e projetos em mu-
seus, Faróis do Saber e Inovação,
parques e praças. Desde a criação
do programa, já foram ofertadas
213 ações diferentes, que benefi-
ciaram 309,7 mil crianças e estu-

dantes e 32,8 mil professores. Para
este ano, novas propostas foram
incluídas.

NOVOS CMEIS
Desde 2017, foram colocados

em funcionamento 27 novos Cen-
tros Municipais de Educação Infan-
til (CMEIs), totalizando 232 em fun-
cionamento, e outros seis devem
ser entregues ainda este ano, du-
rante as comemorações do aniver-
sário da cidade.

Atualmente são atendidos 55
mil estudantes em período integral,
em turmas da educação infantil e
do Ensino Fundamental. Há sete
anos, eram 42 mil.

O integral permite que o estu-
dante permaneça com até 9h de
atividades na escola e garante aces-
so a atividades pedagógicas dife-
renciadas, como Práticas de Movi-
mento, Ciência e Tecnologia, Mate-
mática, Educação Ambiental, Lín-
gua Portuguesa, entre outras. Tam-
bém recebem alimentação escolar
adequada ao tempo maior em que
permanecem na unidade educaci-
onal. Além disso, são ofertadas ati-
vidades do Projeto Mãos na Mas-
sa, Curitibinhas Poliglotas, Leia+,
entre outros.

FARÓIS COM INOVAÇÃO
A cidade ganhou 33 espaços

maker, sendo 32 nos Faróis do Sa-
ber e Inovação e mais um no La-
boratório Pedagógico de Inovação
(na sede da Secretaria Municipal
de Educação). Todas as dez regio-
nais estão contempladas. São uma
evolução do projeto dos Faróis do
Saber, ícones da primeira gestão
Greca (1993-1996). Os Faróis da
Inovação têm impressoras 3D para
prototipia, onde os estudantes e a
comunidade desenvolvem projetos
dentro do conceito mãos na mas-
sa/faça você mesmo.

EQUIPAMENTOS NOVOS
Tablets, celulares, microscópi-

os eletrônicos, impressoras 3D,
óculos de realidade virtual, centrais
multimídia, kits de robótica. Tudo
isso integrou o pacote de equipa-
mentos adquiridos pela Secretaria
Municipal da Educação nos últi-
mos três anos para beneficiar as
140 mil crianças e estudantes da
rede municipal de ensino.

Ao todo, foram R$ 128 milhões
em investimentos desde 2021, va-
lor que inclui o projeto dos Faróis
Móveis, que já estão em todas as
unidades educacionais.

A cidade ganhou 33 espaços maker, sendo 32 nos Faróis do Saber e Inovação
e mais um no Laboratório Pedagógico de Inovação (na sede da SME)

MON oferece oficinas e
mediações inéditas e gratuitas

para o público em abril
O Museu Oscar Niemeyer (MON) ofere-

cerá no mês de abril oficinas e mediações
inéditas e gratuitas para o público. As ati-
vidades serão uma oportunidade de ex-
plorar materiais artísticos e de conhecer
detalhes sobre as mostras. A primeira ati-
vidade acontecerá na quarta-feira (03), com duas sessões: às 10h30 e às 14h30.
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Mais uma edição das Feiras
Especiais de Páscoa se aproxi-
ma do fim, mas ainda dá tempo
de manter a tradição e conhe-
cer as opções de gastronomia
e artesanato. Além de garantir
o presente de Páscoa com a
exclusividade que só o traba-
lho artesanal oferece.

Na Praça Osório, as mais de
60 barracas podem ser visita-
das das 10h às 21h, e na Praça
Santos Andrade, com suas oito
barracas, das 14h às 20h, am-
bas até este sábado (30).

Ainda não comprou os presentes de Páscoa? As feiras da
Osório e Santos Andrade, em Curitiba, continuam até sábado
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Últimos dias para aproveitar as Feiras de Páscoa da Osório e Santos Andrade

eve bolo para as crian-
ças e pedaços de car-
ne para as onças, para-

béns para você, sol, a Família
Folhas com dicas de cuidados
com o meio ambiente e muita
festa. Assim foi a comemoração
pelo aniversário de 42 anos do
Zoológico Municipal de Curi-
tiba, na tarde desta quarta-fei-
ra (27). O prefeito Rafael Gre-
ca e a secretária municipal do
Meio Ambiente, Marilza Dias,
também inauguraram os novos
recintos dos felinos do Zoo.

A festa também teve a pre-
sença da nova moradora do
espaço de conservação ambi-
ental da Prefeitura, a onça-pin-
tada melânica (pantera negra)
Cacau. As crianças do 5º ano
da Escola Municipal Rolândia
fizeram festa, usaram máscaras
de onças e se surpreenderam
ao conhecer de perto a Cacau.

Além do aniversário de 42
anos do Zoo, que serão com-
pletados nesta quinta-feira (28),
a programação especial tam-
bém fez parte das celebrações
adiantadas pelos 331 anos de
Curitiba, na sexta-feira, dia 29
de março.

"Curitiba ama os animais, é
amiga dos bichos, uma cidade
ecológica. Esse cuidado aqui do
Zoológico com os animais é um
orgulho de Curitiba. Esse am-
plo e moderno Zoo represen-
ta a necessidade do Brasil em
honrar e preservar o seu mai-
or patrimônio histórico e cul-
tural, que é a natureza", afirmou
o prefeito Rafael Greca.

Zoológico de Curitiba completa 42 anos de história com novos
recintos e como referência na preservação dos animais
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Prefeito Rafael Greca acompanhado da secretária do Meio Ambiente, Marilza Dias, vereadores e outras autoridades,
entrega nova área destinada aos felinos e participa da comemoração dos 42 anos do Zoológico Municipal de Curitiba

A secretária municipal do
Meio Ambiente, Marilza Dias,
explicou que a entrega dos
novos recintos dos felinos faz
parte das obras que o Zooló-
gico está recebendo. "Estamos
fazendo uma revitalização com-
pleta do Zoo, essa é a primeira
reforma completa nesses 42
anos de história e vai transfor-
mar essa unidade de conserva-
ção. O Zoo é referência em
reprodução de araras-azuis e
de muriquis-do-sul", explicou
Marilza.

MORADORA ILUSTRE
Muitos visitantes que foram

ao Zoo nesta quarta-feira (27)
queriam ver a Cacau, uma das
últimas onças-pintadas melâni-
cas da Mata Atlântica. A onça de
7 anos chegou de Goiás no dia

21 de março especialmente
para ocupar um dos novos re-
cintos construídos pela Prefei-
tura de Curitiba.

Leandro Gonçalves e Sue-
len da Silva Santos, de Araucá-
ria (região metropolitana), fo-
ram passear com a filha Ema-
nuele, de 10 anos, no Zoológi-
co especialmente para ver a
Cacau. "Nós vimos pela televi-
são que ela chegou aqui no
Zoológico e hoje ia ser a inau-
guração dessa nova área. Ela é
muito linda e esse espaço ficou
muito bonito e bem organiza-
do", disse Suelen.

Emanuele também gostou.
"É muito bonita a onça, essa é a
primeira vez que vejo uma onça
toda preta", contou. A estudan-
te Laura Agottani, 10 anos, da
Escola Municipal Rolândia, ado-

rou a tarde de passeio no Zo-
ológico. "Foi um dia maravilho-
so, gostei muito de ver os ani-
mais e vou voltar mais vezes
ver a Cacau", afirmou Laura.

Cacau se juntou aos outros
antigos felinos do Zoo, as tam-
bém onças-pintadas Ares, Rao-
ni e Maya e as pumas Juma,
Gordo e Mali. Cada um em um
recinto específico e amplo.

MAIS ESPAÇO
Os novos recintos dos feli-

nos têm uma área de 3.624 m²
e foram elaborados com o ob-
jetivo de melhorar a visibilida-
de e acessibilidade dos visitan-
tes, adequado manejo, pratici-
dade e segurança e, sobretudo,
saúde e bem-estar dos felinos.

No maior deles, com apro-
ximadamente 500 m², passou a

morar a Cacau, nascida no Re-
fúgio Biológico Bela Vista da Itai-
pu e agora com a casa definiti-
va no Zoo de Curitiba. Cacau
tem como vizinhos as onças-
pintadas Ares (14 anos), Maya
(17 anos) e Raoni (4 anos) e as
pumas Juma (11 anos), Gordo
(11 anos) e Mali (3 anos), trans-
feridas do antigo setor de on-
ças do Zoo. Em pontos estra-
tégicos, ambientes com vidros
possibilitam uma melhor obser-
vação dos animais. A Prefeitura
investiu R$ 4.900.052,55 de
recursos do município. Esta
etapa integra a grande e inédi-
ta revitalização do Zoo desde
a sua inauguração, com recur-
sos que se aproximam de R$
14 milhões e contemplam, en-
tre outros, a construção de
novos recintos, repaginação ge-
ral no circuito e implantação da
rede coletora de esgotos.

CENTRO DE CONSERVAÇÃO
AMBIENTAL

O Zoológico Municipal de
Curitiba recebe por ano apro-
ximadamente 650 mil visitan-
tes, sendo um importante cen-
tro de lazer e conexão com a
natureza por meio da contem-
plação. Além de local de manu-
tenção, sob cuidados humanos,
de animais impossibilitados de
viverem livres na natureza, o
Zoo contribui para a conser-
vação da fauna, por oferecer
condições de reprodução para
animais nativos, e por servir de
porto seguro para espécies de
aves migratórias.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Guarde seus segredos
e intenções só para
você.

Espere por empatia,
acolhimento e gentile-
zas.

O dia será bastante
produtivo no trabalho.

Curta as coisas boas da
vida em ótima compa-
nhia.

Planeje mudanças e
alargue os horizontes.

O dia pode trazer re-
velações instigantes.

Dê atenção ao corpo e
assuma novos hábitos.

As comunicações de
trabalho estão aqueci-
das.

Crie projetos e revele
seus talentos.

Conversas motivado-
ras vão intensificar ati-
vidades.

O dia traz sucesso nos
empreendimentos.

Um cenário positivo se
desenha hoje.

Confira o funcionamento dos órgãos
públicos estaduais com o feriado de Páscoa

As alterações não abrangem os serviços essenciais, que não
admitem paralisação, como hospitais e delegacias de polícia
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Haverá escalas especiais na quinta e na sexta-feira, confira!

s órgãos públicos esta-
duais terão escala espe-
cial de funcionamento

em função do feriado da Sexta-
feira Santa (29) e também na
quinta (28), decretada ponto fa-
cultativo. As alterações, no en-
tanto, não abrangem os serviços
essenciais, que não admitem pa-
ralisação, como hospitais e dele-
gacias de polícia.

MUSEUS
Os museus do Estado terão

uma programação especial du-
rante o feriado prolongado. To-
dos eles abrem de quinta a do-
mingo, com exceção do Museu
do Expedicionário, que fecha na
sexta-feira, e o Museu Parana-
ense, que fecha no domingo.

HOSPITAIS DO ESTADO
Atendimento normal todos

os dias.

SEGURANÇA PÚBLICA
Todas as delegacias da Polícia

Civil do Paraná atendem a po-
pulação de quinta a domingo.

FARMÁCIAS DO PARANÁ
Todas as farmácias das Regi-

onais de Saúde estarão fechadas
nos dias 28 e 29 de março.

HEMEPAR
As unidades da Hemepar te-

rão funcionamento normal na
quinta-feira, exceto as unidades
de Irati, Cianorte, Maringá e
Cornélio Procópio que estarão
fechadas para coleta de sangue.
Na sexta-feira, todas as unidades
da rede fecham. No sábado, o
Hemepar de Curitiba, Foz do
Iguaçu, Cascavel, Maringá e Lon-
drina voltam a funcionar normal-
mente.

BIBLIOTECA
A Biblioteca Pública do Para-

ná estará fechada durante todo
o feriado prolongado, de quinta
à domingo.

CEASA
Na quinta-feira, a Ceasa de

Londrina vai funcionar das 4h às
10h. As outras quatro centrais,
de Curitiba, Maringá, Cascavel e
Foz do Iguaçu, terão escala de
plantão. Na sexta-feira, todas as
unidades do Estado estarão fe-
chadas. No sábado, os mercados
voltam a funcionar normalmen-
te. A Administração Central, em
Curitiba, fecha de quinta a do-
mingo.

O

AGÊNCIAS DO
TRABALHADOR

As Agências do Trabalhador
do Paraná e postos de atendi-
mento estarão fechados na quin-
ta e na sexta-feira. O atendi-
mento ao público se encerra na
quarta-feira às 17h e será reto-
mado na segunda, às 8h.

PROCON-PR
Os postos estarão fechados

nesta quinta e sexta-feira. Os
atendimentos virtuais, no en-
tanto, continuam funciona-
mento normalmente pelo site
do Procon-PR e na plataforma
consumidor.gov.br.

DETRAN-PR
Não haverá atendimento nos

dias 28 e 29 e às atividades re-
tornam a partir de segunda-fei-
ra (1º). Durante este período, o
cidadão pode contar com os
mais de 80 serviços oferecidos
de forma online por meio do
portal do Detran-PR e aplicati-
vo Detran Inteligente.

CEIM-PR
O Centro de Informação

para Migrantes, Refugiados e Apá-
tridas do Paraná estará fechado
nos dias 28 e 29 de março.

RECEITA ESTADUAL
As delegacias e agências da

Receita Estadual fecham a quin-
ta e na sexta-feira. O Serviço de
Atendimento ao Cidadão (SAC)
funcionará normalmente, das 7h
às 19h, no dia 28, pelos telefo-
nes (41) 3200-5009 (Curitiba e
Região) e 0800-041-1528 (de-
mais localidades).

COHAPAR
A sede e os escritórios regi-

onais da Cohapar fecham para
atendimento ao público na quin-

ta e sexta-feira, com retorno às
atividades na segunda (01/04).
Serviços de emissão de 2ª via de
faturas, cadastro em projetos ha-
bitacionais, consulta a empreen-
dimentos por município e pedi-
dos de emissão de escritura con-
tinuam disponíveis no site
cohapar.pr.gov.br.

FOMENTO PARANÁ
Na quinta-feira, o atendimen-

to aos clientes e à rede de par-
ceiros da Fomento Paraná vai
funcionar em regime de plantão,
das 9h às 17h por meio do What-
sApp (41) 99389215 e, também,
da Central de Atendimento, ex-
clusivamente pelo telefone (41)
3200-5900. Na sexta-feira não
haverá expediente.

JUNTA COMERCIAL
Não há atendimento na quin-

ta e na sexta-feira.

PARQUES ESTADUAIS
Três parques estarão fecha-

dos para reforma: o Parque Es-
tadual Pau Oco, em Morretes;
Mata dos Godoy, em Londrina;
e a Ilha das Cobras, em Para-
naguá. As outras 25 unidades
estaduais abrem para visitação
todos os dias do feriado, das 8h
às 17h.

COPEL
As agências e postos de aten-

dimento da Copel em todo o
Estado funcionam normalmente
nesta quinta-feira e fecham nes-
ta sexta. Os endereços e horá-
rios de atendimentos podem ser
conferidos no site da Copel. To-
dos os serviços prestados no
atendimento presencial também
estão disponíveis no aplicativo da
Copel, pelo telefone 0800 51 00
116 ou WhatsApp (41) 3013-
8973.

SANEPAR
As Centrais de Relaciona-

mento ao Cliente abrem nor-
malmente na quinta-feira e fe-
cham na sexta. Mesmo com o
feriado, não haverá alteração no
atendimento aos serviços de re-
ligação de água, vazamentos de
água e esgoto, falta d´água e de-
mais serviços emergenciais que
surgirem no período do feriado.
O atendimento segue 24 horas por
dia nos por meio do telefone (0800
200 0115), whatsapp (41 99544-
0115), e-mail (atendimentoaocli-
ente @sanepar.com.br) e do site
www.sanepar.com.br.

AMEP
Na Sexta-feira Santa, o trans-

porte coletivo da Região Metro-
politana de Curitiba funcionará
com tabela de domingo. No sá-
bado e domingo (30 e 31), os ho-
rários seguem a programação
normal.

OUVIDORIA
A Ouvidoria Geral do Esta-

do, coordenada pela Controla-
doria-Geral do Estado (CGE),
não terá atendimentos presen-
ciais ou telefônicos na quinta e
sexta-feira (2 e 3).

Nestes dias e durante o fim
de semana é possível enviar soli-
citações de informação, reclama-
ções, sugestões, elogios e denún-
cias via formulário online ou pelo
WhatsApp, no número (41)
3883-4014.

O que muda quando as rei-
vindicações são feitas durante
neste período é início do prazo
para a resposta, que começa a
contar a partir do próximo dia
útil. As respostas para solicitações
dos cidadãos devem ser dadas em
até 60 dias, enquanto os pedidos
de acesso à informação têm pra-
zo de 20 dias.



Ramon Santos Bond

Heuler
Giovannetti
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Tainara
Lins

Nesta quinta-feira
(28),
a fisioterapeuta
Tainara Lins celebra
idade nova.
Desejo a você
muita alegria e
cada vez mais
sucesso!

Anderson
Pioco

Cumprimentos do
jornal a Anderson Pioco,
vereador e Pinhais e
repórter, que aniversaria
nesta quinta-feira (28).
Desejo a você
muitas realizações
e que a vida te
presenteie com
bons momentos!

Felicidades ao
morador de Piraquara

Heuler Giovannetti
que aniversaria nesta

quinta-feira (28).
Desejo a você
muita saúde,
prosperidade

e bênçãos!

Essa é nossa homenagem por seu aniversário
que será no próximo sábado (30). Você é querido

sobrinho, bisneto de nossa amada mãe Muna (foto),
neto de Cibele e Pericles e filho do primogênito, o
engenheiro eletricista Ulysses dos Santos Bond.

Ele é produtor musical e designer gráfico, conhecido
pelo apelido de Leduc. Desejamos muitas bençãos,

saúde, alegrias e amor a você. Parabéns!

Matheus Decker Maccari

Parabéns pelos seus 25 anos completados nessa
quarta-feira (27). Ele é internacionalista e executivo

dedicado.  Neto, filho e parceiro maravilhoso.
Genro de minha irmã Cilene Karam. Continue curioso,

estudioso, inteligente, persistente e honesto.
Desejo a você muita saúde, alegria, amor e sucesso.


